

ANNEXE PROGRAMMATION CVU 2024**1. ACLS (FSGT)**

L'ACLS propose des séances d'initiation à la pratique du sport (Tit à l'arc - marche nordique) pour l'ensemble des publics des quartiers politiques de la ville. L'enjeu est de proposer des activités locales à moindre coût pour donner envie aux familles, aux adolescents de pratiquer régulièrement une activité sportive. Cette action se fera en partenariat avec les écoles et le tissu associatif local pour aller à la rencontre du public. Des animations seront prévues lors de manifestations collectives (fête de quartier, fête du sport, fête du Fort Lachaux afin de se faire connaître).

L'enjeu est également de faire connaître l'association au plus grand nombre afin de favoriser la mixité sociale. Les séances de découverte doivent permettre de casser les représentations entre les habitants des différents quartiers.

L'association dispose d'une section avec des adultes en situation de handicap. Elle souhaiterait, par le biais de cycle d'initiations avec les écoles et/ou les centres de loisirs, favoriser des séances inclusives.

Pour mener à bien ce projet, l'association doit investir dans du matériel adapté à l'accueil des différents publics. La localisation du lieu de pratique se situe à la périphérie du QPV. L'accès est desservi par les lignes de bus et accessible à pied (15 minutes) depuis le centre commercial.

2. ASVB – STREET TOUR

Plusieurs mercredis/samedis après-midi, animer différents quartiers du Pays de Montbéliard (Valentigney, Audincourt, Montbéliard, Grand-Charmont, Bethoncourt) et le dernier jour place aux Finales !!!

A partir de 12 ans :

- Découverte/initiation Basket et Tournoi de 3x3.
- Invitation auprès des différentes structures (services jeunesse, Centres de loisirs, MPT, Francas, clubs, associations...)

Selon les joueurs présents, possibilité de faire Mixte ou 2 Tournois en séparant " Spécial Femmes" et "Spécial Hommes".

Finales à organiser sur le Parvis du Décathlon à Montbéliard.

3. FRAT'AIRE

Artisan de solidarité, la Frat'Aire est implantée sur le quartier politique de la ville des "Fougères" à Grand-Charmont depuis 2015. La population de ce quartier est vieillissante, comme celles des autres quartiers du Pays de Montbéliard. L'association accueille et accompagne de plus en plus de personnes âgées et des personnes isolées en grande précarité (bénéficiaires de l'ASPA, du RSA, AAH demandeurs d'asile).

Sur les 200 participants des activités de l'association, 50% résident dans des quartiers politiques de la ville, (20% habitant "les Fougères" ; 67% sont des femmes de plus de 60 ans).

Les activités proposées à la Frat'Aire permettent de faire vivre le projet associatif global "Artisan de solidarité" que l'assemblée générale de l'association a adopté en 2023, suite à un travail participatif collectif de diagnostic, accompagné par des ingénieurs stagiaires de l'IRTS (Institut Régional du Travail Social).

Les actions développées répondent aux objectifs de renforcement des liens, d'actions éducatives et de loisirs, d'inclusion sociale, de promotion d'économie sociale et solidaire et d'accès à la culture, par le biais des ateliers, des rencontres ouvertes à tous les publics, afin de favoriser l'intégration, le partage dans une mixité sociale, culturelle et intergénérationnelle par des :

- Ateliers hebdomadaire d'arts plastiques, de loisirs créatifs, de jardin cuisine, sociolinguistique. (45 participants) ;
- Groupes partage de savoir, activités bien-être et détente, écocitoyenneté (22 participants) ;
- Accompagnement social : écrivain public, accompagnement numérique (à la demande 20 participants) ;
- Repas solidarité et culture : repas partagés, proposés et préparés avec les participants, ouverts à tous sans tarif imposé, pour ne pas exclure les plus démunis. Repas qui ont lieu 2 vendredis midi par mois (de 20 à 60 participants) ;
- Temps d'échange avec un invité (bénévole d'une association, artiste, écrivain, artisans, témoin d'expérience de vie...ou des temps d'échange sur l'actualité en général et sur les autres fraternités de la Mission Populaire (de 10 à 20 participants) ;
- Temps de débats autour d'un café, pour aborder ensemble des sujets d'actualité et de société, afin de développer le sens critique, de croiser les informations et de pouvoir se forger une opinion en toute conscience et dans le respect des convictions de chacun et des valeurs de la république (20 participants) ;
- Rencontres collectives pour organiser ensemble les projets, les actions, les manifestations et les bilans des activités de l'association (de 10 à 25 bénévoles) ;
- Animations multi partenariales sur le quartier, dans la ville et sur le Pays de Montbéliard avec les centres sociaux de Grand-Charmont, de Montbéliard, d'Audincourt (festival de la solidarité, journée de refus de la misère, Octobre rose, Mars bleu, fête de la nature, fêtes des associations, la rentrée des familles, journée des droits des femmes, journée de la paix, marchés de Noël (lumières de Noël de Montbéliard, marché de Noël de Valentigney, de Grand-Charmont, de Seloncourt et d'Hérimoncourt), boîtes de Noël et kits d'hygiène pour les démunis distribués au Secours Populaire et à l'accueil de nuit de Montbéliard.

Cette année les actions prioritaires sont :

ECLATS DE VIE DE FEMMES

L'objectif est de faciliter l'expression artistique de tous par des réalisations culturelles, multigénérationnelles, inter partenariales et pluridisciplinaire, entrant dans le cadre du programme "les couleurs de l'agglo". Ce projet veut permettre de décloisonner les pratiques et de valoriser les savoirs culturels multiples, par le récit de parcours de vies, par l'illustration graphique des textes et leur théâtralisation. 25 participants des différents ateliers de la Frat'Aire se croisent sur ce projet (sociolinguistique, arts plastiques) et d'autres partenaires.

***atelier d'écriture** : faciliter l'expression autour de textes de parcours de vies de femmes, réalisés avec l'aide d'une écrivaine en résidence (parcours de migrantes, de mères et d'engagement de femmes...). La publication du recueil de textes illustrés devrait être réalisée début 2025.

***atelier arts plastiques** : illustration des textes réalisés par les participants de l'atelier arts plastiques de la Frat'Aire, par d'autres participants d'associations partenaires du projet, d'artistes amateurs locaux et de professeurs d'arts plastiques.

***atelier théâtre** : pour des lectures publiques et la mise en scène de récits de femmes par des participants de tous âges (10 séances de préparation pour 2 à 3 représentations et lectures publiques).

RESSOURCERIE PARTAGE

- ***la boutique brocante***

Elle est gérée par 15 bénévoles dont des demandeurs d'asile, des personnes en insertion et des retraités. Ce lieu de revalorisation des objets recyclés est avant tout un espace permettant la rencontre et la remise en confiance de personnes très éloignées de l'emploi, en difficultés sociales ou isolées.

Nous accueillons des personnes orientées par nos partenaires : CCAS, Femmes Actives Montbéliard, l'ADDSEA, IDEIS, Mission locale.

La réorientation du public et la redistribution des dons matériels aux autres partenaires de l'économie solidaire (Frip vie, magasin solidaire du centre social de Grand-Charmont, Secours catholique, Emmaüs...) est de mise dans notre association, mais demande à établir plus de relations partenariales avec les autres acteurs locaux de l'ESS.

Pour rappel, la Ressourcerie de la Frat'Aire est ouverte depuis 2015 où elle était la seule sur la commune à proposer ce type d'espace de revalorisation et de recyclage de matériaux, mais aussi de lieu de partage et de formation à une consommation raisonnée et au recyclage.

Les 8 braderies annuelles accueillent 100 personnes environ, majoritairement des habitants du quartier des Fougères de Grand-Charmont. De 2017 à 2019 un salarié assurait le fonctionnement de la ressourcerie, ce poste faute de moyen, qui n'avait pas été reconduit, est devenu incontournable à ce jour, pour réorganiser le fonctionnement, gérer l'équipe de volontaires, animer les ateliers "consommer autrement", informer les habitants du quartier, développer le travail collaboratif avec les partenaires actuels, mais aussi avec les bailleurs sociaux.

- ***Les repas solidarité et culture***

Les 24 repas annuels préparés par les participants de tous horizons, permettent des temps de rencontre et d'échange entre 20 à 60 personnes. Ils sont des lieux de valorisation des savoir-faire et contribuent à l'autofinancement des actions collectives (séjours, sorties...) La récupération de légumes, le jardin de la Frat contribuent à la préparation de repas. Les temps d'information, de jeux et de partage qui suivent les repas sont des temps privilégiés de convivialité et de débats.

SORTIES ET SEJOURS COLLECTIFS

L'association organise des séjours collectifs (25 personnes) et participe à des sorties avec des associations partenaires, permettant la rencontre avec d'autres, l'échange et la connaissance du territoire géographique, culturel et historique local (de 8 à 30 participants).

2 séjours collectifs permettent à 20 personnes de partir une semaine pour un temps entre vacances et réflexion partage.

4. CENTRE SOCIAL DES FRANÇAS

A MUSEE VOUS !!

Rendre des tableaux figés vivants, en les animant de l'intérieur avec les publics et en y intégrant différentes émotions et divers messages, selon la spécificité de chaque œuvre. Sur le modèle de « A musée vous, amusée moi », une série qui passe sur la chaîne Arte, nous allons donner vie à des tableaux. Les enfants vont créer des décors, des accessoires, un générique et des mises en scène. Ils vont inviter d'autres publics à entrer avec eux dans les tableaux (parents, animateurs, enseignants, élus...).

Le public pourra découvrir ces œuvres sous un angle différent en les resituant dans leurs contextes (diffusion au sein de nos ACM, du secteur familles et adultes du CS, voir plus largement). Ils vont imaginer un avant, un pendant et un après l'œuvre. Cela demandera un travail de découverte des artistes, de leurs époques, un travail sur les émotions, sur l'imaginaire qui sera conduit durant toute l'année... En partenariat avec la MJC Centre image, nous donnerons vie aux œuvres (stop motion, IA...) en passant par des ateliers d'éducation à l'image et de découverte des rapports entre peinture et cinéma, à travers l'histoire ainsi que la projection d'extraits de film et de courts métrages. Le public sera également embarqué dans des musées pour voir en VRAI des tableaux d'artistes.

ACCUEIL DE LOISIRS INCLUSIF

Les parents : il s'agit de rassurer les parents par un accueil et un temps de rencontre nécessitant du temps. L'inscription demande des échanges détaillés permettant de mesurer toutes les informations nécessaires à l'accueil. La protection de l'enfant dans sa vie au sein de la structure mais aussi la protection pour l'encadrant en le mettant au fait de sa responsabilité. L'animateur en charge de l'enfant est présent aux entretiens.

Constat : pour ce type de public, le recrutement d'animateurs formés est primordial. Ces animateurs doivent être matures et sont d'accord d'assumer la responsabilité. La mise en relation de l'animateur référent avec les parents pour instaurer un climat de confiance se fait chaque jour, pour un suivi mais aussi mieux connaître les réactions de l'enfant.

Le directeur du centre de loisirs et l'animateur référent sont à l'écoute des parents, pour les rassurer, vérifier les différentes pratiques d'activités (piscine, sport...) c'est pour cela qu'il est mis en place des accueils à mi-temps, surtout en début de session. Lors de certaines sorties, les parents sont invités à participer. Depuis la rentrée scolaire, nous avons formulé nos besoins de participer aux rencontres pluri professionnelles lors de l'instruction des PAI dans les écoles. Aujourd'hui, nous sommes informés des protocoles d'intervention en cas d'urgences, un affichage de chaque PAI est en place afin que toutes les équipes soient informées du mode de fonctionnement pour les enfants concernés. Des temps d'échanges avec le directeur, les animateurs, les éducateurs qui suivent les enfants et les parents sont réguliers et permettent de faire le point.

En plus de notre accueil quotidien au sein des centres de loisirs, nous développons des partenariats sur l'année avec des IME afin de travailler l'inclusion et la mixité

ART'AIR

Les interventions d'Art' Air sont des ateliers d'art visuels et vivants proposés aux habitants des différents Quartiers Prioritaires Politique de la Ville de PMA dans le cadre d'ateliers, de sorties culturelles, ou d'animation lors d'événements sur l'agglomération. Ces interventions sont également menées en direction des acteurs de terrain afin de les former à l'animation d'ateliers et de projets artistiques.

L'enjeu est d'utiliser l'art visuel, plastique ou vivant comme moyen de mise en confiance des publics et affronter les problématiques de chacun par un mode de communication bienveillant : cela implique la notion de partage des savoirs, des savoir-faire, et savoir-faire.

Tout en travaillant l'art et les techniques, les interventions s'appuient sur les valeurs de la république pour mettre en avant le faire-ensemble, en partageant les mêmes passions, par l'écoute de l'autre, l'empathie, l'identification d'intérêts communs.

Pour l'année 2024, nous souhaitons continuer à développer notre réseau partenarial, principalement en direction des associations de PMA. Nous souhaitons engager une démarche d'accompagnement des équipes et développer un projet artistique commun.

Nous continuerons également à favoriser la découverte des différentes formes d'art en accompagnant les publics les plus éloignées (pauses solidaires du Centre Social, CCAS...) à des visites culturelles sur l'agglomération du Pays de Montbéliard. Nous accompagnerons également les personnes en situation de handicap à la pratique artistiques mais également sur des projets d'inclusion, via des ateliers développés avec les associations du médico-social de PMA (Sésame Autisme). Art'air s'inscrira également en 2024, dans le projet porté par la ville de Grand Charmont dans le cadre de PMA Capitale française de la culture.

CONTRAT LOCAL D'ACCOMPAGNEMENT A LA SCOLARITE

Les familles sont repérées en début d'année en partenariat avec les trois écoles élémentaires de la commune et le collège de Sochaux. Les situations les plus courantes sont : accès limité à des activités socioculturelles, disponibilité réduite des parents, maîtrise difficile de la langue française par les parents et conditions de logement inadaptées. L'attente principale des parents porte sur l'aide et la méthodologie des devoirs. Le dispositif est coordonné par le secteur familles du centre social pour faciliter les transversalités et concevoir l'accueil enfant-parent dans sa globalité.

Les séances sont organisées en 3 parties. Un 1er temps récréatif, un 2ème plus studieux et un 3ème pour réinvestir les apprentissages. Dans les espaces, les élèves sont répartis en îlot pour favoriser l'entraide et le tutorat et ainsi valoriser les compétences acquises par chacun. Des sorties et visites éducatives sont proposées. Les parents seront invités à participer aux séances (transmission de la méthodologie) et aux cafés des parents organisés par les acteurs éducatifs du territoire.

Un projet commun aux quatre espaces est proposé : "La découverte de l'univers" afin de réinvestir les apprentissages et de mobiliser la langue française de manière ludique. Les enfants découvrent et pratiquent la philosophie autour de thématiques de citoyenneté pour apprendre à se forger un avis. En l'organisant, en le partageant et le confrontant à celui des autres. Des compétences extérieures sont sollicitées (CRAC 19...), notamment pour le CLAS du mercredi, commun aux trois écoles élémentaires (qui a pour objectifs de faciliter l'inscription des enfants aux accueils de loisirs et d'apporter un bagage culturel grâce à des activités de découverte de l'art, de science, de nature et d'informatique). Des points de situation avec les enseignants permettent de mesurer les changements et les besoins des familles. Nous prêtons des ordinateurs aux familles qui n'ont pas la possibilité d'en acheter. L'accueil est adapté aux enfants du PRE et nous participons à toutes les réunions EPS.

LA PLACE DES JEUNES DANS LA SOCIETE

Quelle est la place des jeunes dans la ville, dans la société ? Cette question renvoi au contexte de la ville de Grand-Charmont qui connaît, depuis quelques années, une recrudescence d'incivilités, de violences et de dégradations. Plus que jamais, la rupture entre les jeunes et les adultes, les institutions est palpable. Les jeunes de Grand-Charmont expriment : un sentiment de manque de considération de la part des adultes ; aucun local dédié à la jeunesse qui conforte l'idée " d'abandon " de la part des institutions ; un sentiment d'exclusion, de rejet.

L'année 2023 a marqué la restructuration du secteur jeunes du Centre Social. Nous avons travaillé à la stabilisation d'une équipe jeunesse avec le recrutement du référent enfance-jeunesse et le renforcement de notre équipe d'animation. Un travail de réflexion concernant les locaux a été engagé avec la collectivité suite à différentes dégradations qui nous ont laissé sans espace d'accueil pour les jeunes. Ce travail a abouti à une solution provisoire de mise à disposition d'un espace d'accueil partagé « Toussaint Louverture » au sein duquel nous pouvons à nouveau accueillir les jeunes âgés de 15 à 25 ans. En parallèle, nous avons engagé un travail de mobilisation partenarial et de mise en réseau des acteurs jeunesse du territoire (Médiateurs, Educateurs spécialisés...). Ces rencontres régulières ont permis de créer une complémentarité dans nos actions et facilitent le travail de co-éducation engagé auprès des publics.

Pour l'année 2024, nous souhaitons travailler avec la jeunesse et les acteurs du territoire sur :

- La place des jeunes : projet de création d'un documentaire réalisé par les jeunes, en partenariat avec la MJC centre image, sur la place des jeunes dans la société et leur rapport aux adultes. Outil de débat sur le territoire avec pour objectif de recréer des espaces de dialogue entre les générations. Développement des compétences autour de l'audiovisuel. Une diffusion ouverte à tous présentée par les adolescents sur la thématique de la place des jeunes sera également proposée sur la ville de Grand Charmont afin d'ouvrir la réflexion à un public plus large. Nous organiserons également des rencontres inter-quartiers avec d'autres jeunes de PMA (réseau jeunesse Francas et Centres sociaux) ;
- La réussite éducative : partenariat avec le collège Jouffroy d'Abbans pour un accompagnement des jeunes et l'implication des parents, dans leur projet d'orientation scolaire du passage du collège au lycée ;
- Insertion professionnelle : Accompagnement des jeunes âgés de 16-25 ans dans leur recherche d'emploi et/ou de formation, en les aidant à lever les freins à l'emploi (mobilité, manque de réseau, présentation...) ;
- Prévention de la délinquance : Capturer et accompagner les jeunes du territoire qui ne s'inscrivent dans aucun dispositif proposé par les structures locales, par des actions hors les murs et sur des horaires atypiques soirs et week-ends. Un travail de prévention et d'accompagnement à réaliser en lien avec les acteurs du territoire (médiateurs, ADDSEA, gendarmerie). Accueil de l'association Raid aventure sur le quartier des Fougères avec une ouverture aux autres QPV de PMA sur l'année 2024. Actions inter quartiers proposées tout au long de l'année afin de lutter contre les phénomènes de rixe ;
- Parentalité : Travail de mobilisation et d'implication des parents dans la vie du secteur jeunes et dans les projets développés tout au long de l'année. Rencontres et sorties spécifiques proposées aux parents d'adolescents sur l'année afin de soutenir la fonction parentale et de renforcer les relations parents/professionnels ;
- Mixité : L'animatrice jeunesse de notre secteur va engager un projet de mobilisation des jeunes filles, âgées de 15 à 25 ans vivants sur le quartier et qui sont aujourd'hui complètement absentes de notre accueil jeunes (parfaite mixité sur le groupe des ados (11-14 ans) mais un groupe exclusivement composé de garçons sur notre secteur jeunes).

LA VIE DANS LA CITE

Le Centre Social met en place de nombreuses instances participatives : conseils d'enfants dans les accueils de loisirs, rencontres avec les familles, conseils d'usagers... autant d'occasion pour faire naître et accompagner les initiatives des habitants et construire ensemble un calendrier d'animations propices à favoriser le vivre ensemble sur la commune de Grand-Charmont. Des actions développées tout au long de l'année sur des thématiques citoyennes, environnementales et culturelles : rendre publique la fête de la république, rendre les habitants acteurs en révélant leurs talents. Faire du développement durable un axe essentiel de changement de comportement face à nos pratiques usuelles. Le magasin solidaire et l'Atelier vélo, les p'tites Pauses pour donner une seconde vie aux objets et à des bénévoles qui retrouvent du sens et vont permettre la mise en place d'actions ciblées.

Exemples d'actions menées en complément sur l'année 2024 :

Le 8 mars (journée internationale du droit des femmes) : ateliers proposés en direction des enfants, des adolescents et des familles pour échanger sur la condition des femmes, l'égalité des genres et déconstruire des représentations stéréotypées.

Le 2 avril (journée mondiale de sensibilisation à l'autisme) : repas partagé avec notre partenaire Sésame autisme, pour sensibiliser les habitants à la différence et à la tolérance.

Le 15 mai (journée internationale des familles) : lecture de contes en extérieur pour se réunir en familles, s'approprier les espaces verts de la ville, tisser des liens et créer des solidarités intergénérationnelles.

Le 21 juin (fête de la musique) : animation dansante et concert pour s'exprimer, s'ouvrir aux musiques et à la culture du monde, apprendre à se mettre en scène et prendre la parole en public.

Le 14 juillet (fête de la République) : un moment pour valoriser le travail engagé tout au long de l'année dans les Centres de loisirs. S'exercer à la République, la faire vivre et défendre ses valeurs : diffusion d'œuvres numériques artistiques réalisées sur l'année par les enfants et les familles.

Le 21 septembre (journée internationale de la paix) : fête des familles de Grand Charmont et de PMA, réunissant l'ensemble des acteurs éducatifs de la ville (écoles, associations ...).

Le 25 octobre (fête des énergies renouvelables) : pour valoriser le travail de sensibilisation et d'éducation engagé sur l'année auprès des enfants et des familles.

Le 20 novembre (journée mondiale de l'enfance) ; exposition réalisée par les enfants et les adolescents du CLAS pour la promotion des droits de l'enfant.

Mais également des diffusions de courts métrages sur l'année (citoyenneté, environnement, culture et patrimoine local) pour apprendre, se questionner et débattre, en partenariat avec la MJC Centre image.

Ce calendrier d'actions vise aussi à développer le maillage territorial avec une implication forte des acteurs du territoire et une ouverture à l'ensemble des habitants des quartiers de PMA.

LE LABORATOIRE D'ENERGIE

Création d'un laboratoire de découverte, de recherche, d'expérimentation sur les différents types d'énergie, dans une salle dédiée au sein de la Maison de l'enfant. Les familles vont pouvoir expérimenter les 5 sources d'énergie renouvelables : le solaire, l'éolien, l'hydraulique, la biomasse et la géothermie avec la construction d'éoliennes, de roues à aubes, de barrages... qui permettront à terme de rendre autonome en électricité notre cabane (réalisée il y a 2 ans par les enfants).

Les familles seront également sensibilisées à ces questions grâce à des diffusions de documentaires ou de films (le garçon qui dompta le vent) sur cette thématique. Nous organiserons également des visites d'exposition (pavillon des sciences, Maison de l'environnement) et des sorties éducatives (le Vaisseau à Strasbourg).

En octobre 2024, nous allons organiser une fête de l'énergie dans les locaux de la Maison de l'enfant afin de valoriser les actions réalisées sur l'année et sensibiliser à un mode vie plus éco-responsable le plus grand nombre. Pour mener à bien ce projet, nous allons travailler en partenariat avec l'association Gaia énergie dont l'objectif est de promouvoir les énergies renouvelables.

LES FAMILLES EN FETE

Mobilisation partenariale des acteurs enfance, jeunesse et familles du territoire, des bénévoles et des familles afin de co-construire une journée en extérieur sur le quartier des Fougères, avec des stands d'animation et de découvertes ludiques et éducatifs à destination des familles de la ville de Grand Charmont et de PMA.

Favoriser une organisation qui permettra aux acteurs du territoire et aux familles de tisser des liens et de développer des relations d'écoute, d'entraide et de partage.

Développer l'interconnaissance entre les différentes structures/associations pour faciliter la communication, le partenariat et le développement de projets à destination des familles.

LA VILLE EN PLEINE FORME

Ce projet sera réalisé sur 2 axes d'intervention qui se croiseront tout au long de l'année.

La prévention :

Pour se faire, des temps d'échanges seront proposés aux parents avec l'appui de professionnels et en partenariat avec les écoles. Sur la dimension « Alimentation », les parents seront conviés à prendre un petit déjeuner avec leurs enfants dans les écoles, ils seront ensuite invités à participer à un temps d'échanges avec une nutritionniste qui présentera l'importance de l'alimentation équilibrée, comment y parvenir, l'impact sur la santé. Des cafés parents seront également proposés sur différentes thématiques : le sommeil, l'acquisition de la propreté, l'utilisation des écrans. Pour cela, nous solliciterons les interventions de La Maison de la Parentalité (Familles Au Pluriel), Le Doux Lien (professionnelle d'accompagnement à la parentalité), du Centre de soin, d'Accompagnement et de Prévention en Addictologie (CSAPA Equinoxe) et co-construire l'intervention sociale.

La mise en action :

Pour aller au-delà de la prévention sur l'utilisation des écrans, nous avons l'intention de proposer des alternatives aux familles qui permettront également de travailler sur la sédentarité et de favoriser la mixité culturelle et inter quartiers.

Parmi ces alternatives, des ateliers parents-enfants seront proposés pour s'occuper loin des écrans. La récupération sera au cœur de ces ateliers pour pouvoir s'amuser à la maison sans avoir à dépenser et en donnant une seconde vie aux objets tout en limitant ses déchets. Des ateliers et des soirées jeux de société seront également organisés pour redonner le goût du jeu et ainsi inciter les familles à partager des moments conviviaux avant d'aller se coucher, plutôt que de regarder la télévision ou de jouer aux jeux vidéo.

Afin de permettre aux familles des différents quartiers de la ville de se rencontrer et de profiter des espaces que leur offre la commune de Grand-Charmont, nous allons organiser des ateliers réguliers les mercredis et sur les week-ends dans les espaces de verdure et aires de jeux des différents quartiers (théâtre de verdure des Fougères, parc des jonchets au village, parc du giboulon) avec une mobilisation des familles au sein des différentes écoles de la ville et auprès des partenaires locaux. Nous allons y proposer des jeux en extérieur (jeux en bois, chasse aux trésors...), du jardinage, des jeux sportifs mais également des temps de convivialité de type pique-nique et goûter.

Nous allons également renforcer notre partenariat avec la ferme d'animation Jean Ross pour accompagner régulièrement des familles à se rendre sur ce site. Pour lutter contre la sédentarité et redécouvrir sa ville, nous allons également proposer des promenades aux familles, en partenariat avec le Club des marcheurs de Grand-Charmont, sur les différents sentiers pédestres. Pour inciter les familles à bouger plus dès la petite enfance, nous allons également proposer des séances de Baby-Danse en partenariat avec le Relais Petite Enfance du Secteur.

Une journée à thème sur les jeux olympiques 2024 sera également proposée aux familles. L'idée de cette journée est d'inviter les familles à participer en équipe (mixtes des différents quartiers) à des activités sous la forme d'une kermesse (chamboule-tout, anneaux à lancer, courses aux sacs...). Cette journée sera animée en partenariat avec PSL25 avec la participation de Sésame Autisme et l'EHPAD de Grand Charmont pour permettre à tous de profiter de ces festivités et de faire partie des équipes.

Des sorties en extérieur seront également proposées : une journée luge à Charquemont, et au printemps ou en été la base de loisirs de woka, de l'Accrobranche à Bavilliers...

TOUS ACTEURS DU VIVRE ENSEMBLE

Une des meilleures pratiques pour travailler la confiance en soi mais également la communication, l'esprit critique ou encore l'empathie et l'écoute, est le théâtre. Nous avons donc pour projet de proposer cette année aux adultes, aux parents qui fréquentent nos actions, des séances de théâtre avec l'intervention de Gakokoe, compagnie de Théâtre de la ville de Montbéliard. Nous proposerons également plusieurs sorties au théâtre en cours d'année (Ma scène nationale, théâtre Granit...) afin de renforcer cette dynamique locale et de favoriser l'accès à la culture des publics.

Pour compléter ce projet de théâtre, nous aimerions proposer aux adhérents des rencontres autour de thématiques bien précises qui se rapportent aux compétences psychosociales afin de les initier à l'art de débattre, tout en pratiquant une communication efficace et en sachant penser de façon critique sans pour autant être dans le jugement.

Ces temps de débat seront en alternance avec d'autres activités permettant la valorisation de chacun, la régulation du stress et la gestion des émotions tels que : des séances de Yoga, des sessions de musique et de chant, des bals, des ateliers bien-être, des jeux d'estime comme Totem.

Des temps de partage de savoir et de compétences viendront s'ajouter à ces séances. Pour cela, chacun pourra présenter aux autres un savoir-faire manuel, une recette qu'il aime préparer... Nous travaillerons sur certaines de ces séances avec des associations locales pour qu'elles présentent leurs activités : couture, scrapbooking, pétanque Dans cette dynamique de valorisation, nous amènerons les publics à s'investir bénévolement sur les différentes actions du centre social mais aussi d'être à l'initiative de projets.

UN ETE FESTIF

Nombreuses sont les familles qui ne partent pas en vacances l'été sur le quartier des Fougères et sur Grand-Charmont de manière générale. La précarité de notre public limite l'accès aux loisirs et à la culture. Nous souhaitons donc proposer à ces familles et aux jeunes des temps d'animation de l'espace public ainsi que des sorties durant l'été 2024. Les habitants sont en demande de sortir du quartier, que ce soit pour se rendre à l'aquaparc, pour découvrir un nouveau parc d'attraction. Nous observons un véritable besoin d'avoir de quoi se distraire pendant l'été grâce à des activités manuelles et artistiques, des activités sportives.

Nous souhaitons proposer un accueil de qualité au Secteur Jeunes du Centre Social en variant au maximum les sorties culturelles mais également les animations inter-quartiers et les activités sportives afin lutter contre l'ennui.

Dans la continuité de nos pratiques en direction de la jeunesse tout au long de l'année, la prévention et la mobilisation sont au cœur de nos programmes durant l'été (citoyenneté et vivre ensemble). La mixité sociale, de genre et générationnelle ont également une place importante dans notre travail en direction des habitants et surtout des jeunes.

Afin de réunir tous les publics et de travailler en partenariat avec les associations locales, des soirées festives intergénérationnelles seront proposées en direction des habitants : cinéma plein air, soirée dansante...

5. RADIO AMITIE

Cette action vise à favoriser l'éducation aux médias radiophoniques et à l'information afin de permettre aux jeunes de s'exercer en tant que citoyen. La radio est en partenariat avec de nombreuses structures territoriales, écoles publiques et structures socioculturelles.

Radio Amitié permet à la jeunesse de développer leurs compétences fondamentales d'utilisation de médias d'informations et de communication. Ce projet vise également à développer leur esprit critique et d'améliorer leur expression orale et écrite. Cette action vise également à développer leur curiosité, faire preuve d'invention et de collaboration.

Ces "Ateliers Radios Jeunes" sont formés en groupes de 2 à 3 personnes, issues des différents quartiers prioritaires avec qui nous sommes en partenariat. Nous nous les formerons sur les différentes techniques pour animer une émission de Radio. Le but est de réaliser des reportages d'intérêts généraux, prioritaires pour les Jeunes tel que la discrimination, l'éducation, l'environnement et l'économie locale. Nos partenaires pour ce projet sont : MJC Petite Hollande, MJC Champ-Montant, Francas Valentigney, Francas Grand-Charmont, CSC Lizaine Bethoncourt)

Ces ateliers Radio seront proposés tout au long de l'année et diffusés sur notre antenne. L'apport de ses ateliers est porté sur, l'écriture, la voix, la confiance en soi, l'estime de soi et la valorisation des réalisations.

Radio amitié donne la parole et valorise les initiatives locales des différents acteurs œuvrant sur le territoire. Elle accompagne les publics en marge, en décrochage social, en rupture et en isolement. La radio avec son studio mobil permet de former, orienter, accompagner et de maintenir le lien social à tous les âges. Elle joue un rôle de formateur et d'informateur afin de maintenir un espace d'expression libre et protégé à l'échelle de l'aire urbaine.

6. SOS MEDIAGIR

- Etre présents physiquement lors de permanences gratuites dans un emplacement stratégique afin de prévenir et canaliser les tensions sociales en recevant les usagers avec ou sans rendez-vous, à raison :

> d'une demi-journée par semaine dans les QPV :

- d'Audincourt CCAS (champs-montants)
- Montbéliard CCAS (petite hollande)
- Valentigney (les buis)

> d'une demi-journée par mois dans les QPV :

- Sochaux (les Evoironnes)
 - Grand-Charmont (les Fougères)
 - Bethoncourt (Champvallon)
 - Montbéliard (Batteries du parc)
 - Audincourt (Les forges - le Montanot)
- Recevoir les usagers, et traiter l'ensemble de leurs problématiques (dans les limites possibles en médiation) ;
- Faire un état des lieux de leur situation en prenant en compte les paramètres de communication et les documents fournis afin de cerner rapidement les problématiques et les parties prenantes, orienter ou mener à bien le processus ;

- User des techniques de gestion des conflits pour faire baisser les tensions et cerner l'enjeu des problématiques ;
- Entrer en relation avec les parties prenantes pour mettre en place la médiation qui pourra être physique, par courrier, par courriel, téléphone etc...
- Ecouter et confronter les points de vue de chacun via le processus et le cadre sécurisant confidentiel de médiation ou gestion des conflits ;
- Recueillir les propositions d'accord et mettre en place un relevé de conclusions formalisant les volontés des parties et les règles mises en place pour éteindre le litige ;
- Agir de manière préventive sur les litiges par "effet domino" en les captant dès l'origine afin de faire baisser la tension dans les services publics (mairies, tribunaux, police etc...) Assurer une permanence téléphonique complémentaire afin de renseigner au maximum les usagers dans des délais rapides afin de favoriser l'apaisement des tensions et éviter les dérives de violences, notamment intrafamiliales. Gérer l'organisation interne du centre avec la mise en place et la gestion des rendez-vous ;
- Palier à la fracture administrative en étant l'interlocuteur global des usagers en lien avec les partenaires privés et institutionnels. Mettre en place un réel "partenariat" avec l'usager de manière à la responsabiliser et avoir un rôle pédagogique dans son apprentissage des démarches pour résoudre ses problèmes ;
- Pouvoir déployer des solutions complémentaires apportées par les membres professionnels de l'association (avocats de droit public, de droit privé, expert du surendettement, de la protection de l'enfance etc...);
- Etablir des statistiques et relevés sur la situation des personnes en situation de fragilité. Promouvoir le vivre ensemble, les interactions non violentes et les modes alternatifs de règlement des différends par une approche didactique.

La récurrence des permanences pourra être adaptée en fonction du résultat de l'appel à projets.

7. VILLE DE GRAND-CHARMONT

La ville de Grand-Charmont a constitué un groupe de travail avec les acteurs locaux dans le but de se positionner sur l'appel à initiatives « Un pas de côté » - Montbéliard capitale de la culture 2024.

Après un état des lieux de l'offre culturelle au sens large sur le territoire de Grand-Charmont, il a rapidement été question du sens de la démarche. En effet, l'enjeu n'est pas de construire une juxtaposition d'actions dépourvue de lien ou de développer des actions de grande ampleur éphémères. Le groupe de travail s'est orienté vers une démarche de valorisation et de pérennisation de l'existant avec une plus-value grâce à l'opportunité d'obtenir des soutiens financiers, logistiques, techniques dans le cadre de la démarche.

Le comité de pilotage a identifié un lieu sur la commune qui serait central, accessible au plus grand nombre et susceptible de développer l'attractivité du territoire. Le site du Fort Lachaux dispose d'atouts non négligeables pour rassembler des projets qui font sens.

- ***Un site historique :***

Outre les fortifications inexploitées à ce jour, le fort a été témoin des vagues de flux migratoires qui ont alimenté en main d'œuvre les usines Peugeot. Jusqu'à 1000 habitants ont séjourné simultanément dans des baraquements en étant issus de régions et de pays divers.

La transformation du territoire s'est traduite par la construction de nouveaux quartiers pour loger les ouvriers dans de meilleures conditions. Aujourd'hui, l'évolution du site du Fort Lachaux avec la démolition des baraquements ne laisse pas imaginer la présence d'habitants sur le site. Seuls quelques Charmontais d'un âge certain sont en capacité de témoigner sur cette période de l'histoire du site.

- ***Une offre d'animation socioculturelle riche et variée :***

La ville de Grand-Charmont dispose d'un tissu associatif local dynamique et compétent en matière d'accès à la culture pour tous. En effet, la ville propose une programmation de manifestations culturelles tout au long de l'année avec des expositions photos, peintures, des concerts en lien avec Radio Amitié, des ateliers de création artistique avec le projet ART'AIR soutenu dans le cadre de la politique de la ville. La ville soutient les écoles pour développer des projets autour du cinéma, de la scène. Enfin, dans le cadre de la labellisation ville amie des enfants, la commune travaille en partenariat avec l'UNICEF des temps d'échanges et de rencontres sur les problématiques des droits de l'enfant dans le monde en s'appuyant sur des supports pédagogiques.

Ces projets culturels peinent à trouver leur public en dehors des initiés. Les habitants des quartiers des Fougères s'interdisent l'accès à des formes d'art qu'ils jugent avant de franchir la porte.

- ***Un espace de verdure :***

Le site du Fort Lachaux est un véritable poumon vert au sein d'un territoire industriel. Les habitants ont redécouvert le site pendant la période de confinement du fait de déplacements limités et de la fermeture des structures lucratives.

Les espaces boisés, traversés par des chemins de randonnée balisés, abritent un éco système et une biodiversité qui demandent à être valorisés.

En parallèle la présence d'une ferme d'animation construite sur la base d'un projet participatif d'habitant ajoute une offre d'éducation, de sensibilisation et d'animation sur la thématique de l'environnement.

Ces trois axes confortent le comité de pilotage local dans la nécessité de valoriser le site du Fort Lachaux et d'en faire une place culturelle incontournable dans le cadre de l'appel à initiatives.

La quête de sens du collectif s'enracine dans la crise sociale que connaît la France. Comment est-il possible de faire communauté sur un territoire où l'individualisme, le repli sur soi sont devenu la norme ?

L'enjeu est de renforcer le vivre ensemble avec la culture comme outil de médiation. Pour cela, la ville de Grand-Charmont oriente son projet comme suit :

1. Réaliser un travail de mémoire en mobilisant les habitants de la commune qui ont connu le site du Fort Lachaux pendant la période d'occupation des « migrants ». Comment cela fait écho aujourd'hui avec la composition des quartiers ? Comment a évolué la vie en communauté ? Ce travail de mémoire doit permettre de garder une trace (captation audio et vidéo, réalisation d'un ouvrage, création de panneaux informatifs...).
2. Animer le site :
 - en centralisant l'ensemble des projets portés par le tissu associatif local ;
 - en accueillant des intervenants extérieurs (artistes, expositions, manifestations...);
 - en élaborant un spectacle participatif mêlant des artistes confirmés et des habitants volontaires.
3. Identifier le site du Fort Lachaux comme un espace naturel à valoriser :
 - En créant un observatoire ;
 - En développant une offre d'accueil respectueux de la nature en direction des familles, des enfants et des partenaires.

L'intention de la ville de Grand-Charmont et de ses partenaires est d'une part de s'appuyer sur les ressources de l'environnement pour valoriser les compétences locales et créer une synergie des acteurs. L'enjeu est de développer de l'intelligence territoriale pour pérenniser une offre culturelle de qualité sur la commune à destination du plus grand nombre. D'autre part, il s'agit d'élaborer un projet de développement du site du Fort Lachaux pour lui permettre de rayonner à l'échelle de l'agglomération en élaborant des approches environnementales. Enfin, pour apporter une plus-value dans le cadre de la démarche « un pas de côté », le collectif souhaite être accompagné par des experts pour co construire un ancrage du site dans le temps avec une démarche participative.

8. FERME DU FORT LACHAUX

L'association de la Ferme d'animation "Jan Ross" propose de développer une ferme itinérante dans l'ensemble des QPV de PMA sur une période de juin à septembre.

Sur une journée, la ferme propose d'occuper l'espace public ou dans des structures de rattachement (centre social, accueil de loisirs, écoles...) pour développer des animations autour des animaux de la ferme afin de développer le lien social et les relations entre les parents et les enfants.

L'animation est assurée par les bénévoles expérimentés. Ils s'appuient sur le cheptel fermier pour renforcer les liens familiaux via la médiation animale. Le projet associatif de la ferme est porté par des habitants motivés pour partager leurs expériences. Cette expérience non négligeable contribue au développement du lien intergénérationnel.

Les animaux concernés en fonction des espaces disponibles : lapins, poules, brebis, chèvres, ânesses, poney.

L'enjeu de ce projet est de faire connaître la ferme d'animation en allant vers les publics. Déjà fréquenté par une partie des familles de Grand-Charmont / Bethoncourt et Sochaux. L'itinérance doit permettre aux autres habitants des QPV de se rendre sur l'exploitation.

Dans le but de favoriser l'implication des enfants, des jeunes et des familles, la ferme d'animation propose de lancer un appel à initiatives (individuelles ou collectives) pour traduire leurs expériences de la manière la plus créatives possibles (dessins, peintures, sculpture, poésie, chanson, texte...) sur le thème de la vie animalière. Cet appel à contribution se clôturera par une exposition pour valoriser les savoirs-faires des partenaires avec une remise des prix symbolique lors d'un événement festif.

9. LUDOTAVERNE

L'axe principal du projet est la réunion des habitants au pied des immeubles afin d'éviter l'isolement social mais aussi garantir l'animation des quartiers pendant la période estivale qui sont moins conséquentes en raison de la nécessité de prise de congés de certains partenaires sociaux. Les habitants des quartiers prioritaires ont des faibles revenus et sont placés en grandes priorités.

L'enjeu principal est d'animer ces quartiers pour ne pas laisser les habitants qui ne peuvent pas partir en vacances, à partir d'un thème dit fil rouge, à savoir la création de jardins en terrasse avec des jardinettes dans les balcons où par le développement de jardins partagés permettant les cultures des plantes aromatiques, potagères ou ornementales.

Tout comme les Oasis, les quartiers sont des lieux de vies, où le bien-être par le biais des jardins ou espaces verts est primordial et contribue à l'amélioration de l'image des quartiers et instaure également un élément positif dans les liens sociaux et culturels des habitants.

Pour cela nous faisons appels au réseau Graines Bourgogne Franche-Comté, Pavillon des Sciences pour leurs animateurs et animations dédiés aux thèmes. Pour la participation des habitants, nous travaillons déjà avec nos partenaires locaux, et allons renforcer ce lien dès le mois de janvier. Ensuite nous travaillerons une programmation artistique à la fois permettant la découverte à des nouvelles pratiques, mais également permettre à des jeunes talents de pouvoir se produire avec la participation de la Compagnie Art2sens et Haroun Animation. L'idée est de réaliser également un moment festif, culturel et artistique, et convivial.

10. LES MERES'VEILLEUSES

- ***Les ateliers du partage :***

Développer les principes déjà mis en place durant l'année et les ancrer encore plus par nos divers ateliers
Objectifs généraux des 3 ateliers :

- Être un soutien à la parentalité et pouvoir échanger avec d'autres parents qui pourront conseiller ;
- Renforcer le lien parent-enfant au travers nos ateliers ;
- Mettre en pratique la coéducation en accueillant les parents, en les informant, en dialoguant et en les impliquant.

- ***Atelier cuisine :***

- Créer au sein du quartier des Fougères, du lien entre les personnes volontaires et les personnes isolées dans une ambition de mixité sociale ;
- Créer du lien intergénérationnel en valorisant les personnes âgées, en leur permettant de nous transmettre leurs connaissances comme des recettes par exemple ;
- Permettre de découvrir d'autres cultures, de s'ouvrir aux autres et d'acquérir une confiance en soi au contact des autres ;
- Casser les préjugés et les peurs.

- ***Atelier jardin :***

- Redonner du sens à ce qui se trouve dans son assiette en apprenant à cultiver des fruits et des légumes ;
- Créer du lien intergénérationnel en valorisant les compétences de certains, en leur permettant de nous transmettre leur savoir faire en jardinage ;
- Occuper une partie des habitants ponctuellement dans une activité commune et leur permettre d'acquérir des connaissances sur les plantes qui deviendront des aliments à déguster par des ateliers cuisine ;
- Sensibiliser au réchauffement climatique et au tri pour préserver notre planète ;
- Valoriser la solidarité et animer les jardins communaux.

- ***Atelier un temps pour les parents :***

- Proposer un temps d'échange aux parents afin d'identifier leur besoin au cours d'une simple discussion et leur permettre d'être dirigés vers les partenaires nécessaires pour leur demande ;
- Rencontrer les nouveaux habitants et les informer des différents services proposés sur la commune ;
- Sortir du quotidien, s'accorder du temps pour soi et s'ouvrir aux autres ;
- Être un soutien à la parentalité.

- ***L'ouverture sur le monde extérieur et culturel :***

Nous avons constaté un manque d'ouverture et d'intérêt vers la culture, les loisirs et les sports de la part des habitants et des jeunes publics. Beaucoup ont des préjugés et pensent que le monde culturel est ouvert uniquement qu'à une classe sociale et que les habitants de QPV n'y ont pas leur place et/ou qu'ils n'en ont pas les moyens. Nous envisageons des sorties aux habitants dans divers lieux culturels et historiques tels que le théâtre, les musées, le cinéma, les bibliothèques, médiathèques etc... afin de les accompagner dans une première démarche pour qu'ils puissent être autonomes.

Nous espérons susciter de l'intérêt et de la curiosité de leur part, leur permettre de s'ouvrir au monde extérieur au travers également du sport et des loisirs et qui sait de se découvrir une vocation ou un nouveau centre d'intérêt voire même une passion pour un sport.

Nous aimerions faire des journées découvertes de lieu dans des plus grandes villes telles que Strasbourg et Paris etc... Mais également profiter de nos environnements montagneux pour des journées découverte et initiations ski en partenariat avec Profession Sport.

En collaboration avec le centre social, nous organiserons un temps festif en début des vacances d'été comme l'an dernier suite au succès de ce partenariat au sein du quartier des Fougères. L'événement se déroulera en deux parties. La première en après-midi qui sera organisée par nous même avec divers partenaires et animations dont un spectacle pour les familles et des activités sportives. La seconde partie sera proposée par le centre social avec un cinéma plein air pour clôturer la journée.

- ***Prendre en main sa santé et son bien-être au quotidien :***

Les besoins et attentes du public sur le thème de la santé sont très présents. D'où notre volonté de vouloir accompagner les parents et habitants en leur proposant diverses actions. L'engouement, la demande et l'assiduité du public à nos ateliers sont des facteurs qui confortent le choix de développer ce projet.

Un délaissement personnel de la part de beaucoup de femmes isolées, des parents démissionnaires en manque de confiance en soi, des difficultés d'accepter les échecs et de demander de l'aide à cause de la crainte d'être jugé, de la peur de l'autre, de la méfiance envers les divers acteurs et des institutions, mais aussi la méfiance et la non-connaissance des divers acteurs locaux, sociaux etc...

L'idée est de travailler en complémentarité de ce qui existe déjà et d'apporter une plus-value aux habitants en proposant plus d'événements et leur permettre de découvrir les autres structures.

En partenariat avec le CCAS et le centre social de Grand-Charmont, nous souhaiterions développer plus de rencontres thématiques santé comme des journées de dépistages telles que celle du cancer ou sein à laquelle nous avons participé et mobilisé du public cette année. Les thèmes seront choisis par les usagers et habitants en fonction des besoins, les ateliers seront animés par des professionnels de la santé.

Nous aimerions améliorer la santé mentale des personnes qui recouvrent le bien-être, l'épanouissement personnel, les ressources psychologiques et leur capacité d'agir dans les divers rôles sociaux qu'elles peuvent avoir (milieu scolaire, professionnel, personnel...).

Sur le côté psychologique, nous souhaiterions travailler sur la gestion du stress, le lâcher prise, l'estime de soi, le processus d'acceptation et le monde des émotions. Nous avons échangé avec la référente famille du centre social de Grand-Charmont pour pouvoir travailler en complémentarité de ce qu'ils proposeront nos projets étant complémentaires. Nous aimerions allier le CFA de Bethoncourt pour le côté esthétique pour permettre aux personnes de reprendre confiance en soi et s'aimer physiquement davantage.

Pour la fréquence, nous envisageons une activité par mois, nous aimerions cibler les femmes isolées et victimes de violences conjugales